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В условиях рыночной экономики в России заказчики и инвесторы должны учитывать экономические факторы при проектировании сооружений очистки коммунальных сточных вод. Определены экономичные и экологически эффективные технологии очистки сточных вод с учетом региональных особенностей при размещении очистных сооружений. Выделяются три типовые группы поселений: сельские (до 20 тыс. человек), малые города (50–100 тыс. человек), крупные города и мегаполисы. Приведены характеристики коммунальных сточных вод поселений каждой группы. Для сточных вод сельских поселений характерны высокие концентрации взвешенных веществ и биогенных элементов. В очищенной сточной воде малых и крупных городов присутствуют тяжелые металлы, что обусловлено, как правило, сбросами неочищенных сточных вод от промышленных предприятий. Приведены требования к качеству очищенных сточных вод типовых поселений. Для каждой группы поселений предлагаются и экономически обосновываются экологически допустимые технологии очистки. Проводится анализ следующих технологий очистки сточных вод: полная аэробная биологическая очистка; глубокая биологическая очистка с удалением биогенных элементов (азота, фосфора); глубокая биологическая очистка с удалением биогенных элементов (азота, фосфора) с доочисткой на фильтровальных сооружениях и сорбционных фильтрах. Предложенный подход к выбору технологии очистки сточных вод с учетом экономических и экологических условий может быть использован при проектировании других систем экологического назначения.

Ключевые слова: коммунальные сточные воды, биогенные элементы, наилучшие доступные технологии, биологическая очистка, экономическое обоснование, экологическая безопасность.
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In the competitive environment in Russia customers and investors shall take into account economic factors when designing municipal wastewater treatment facilities. Cost-effective and environmentally efficient wastewater treatment technologies are determined with account of regional specific features when siting the treatment facilities. Three representative groups of settlements are specified: rural (less than 20 thousand residents), towns (50-100 thousand residents), cities and megacities. The characteristics of municipal wastewater typical for every group are presented. Wastewater of rural settlements contains high concentrations of suspended solids and nutrients. Effluents of towns and cities contain heavy metals resulting as a rule from raw industrial wastewater discharges. The requirements to the effluent quality of typical settlements are presented. For every group of settlements the environmentally acceptable treatment technologies are suggested and economically substantiated. The following wastewater treatment technologies have been analyzed: full aerobic biological treatment; advanced biological treatment with nutrients removal (nitrogen, phosphorus); advanced biological treatment with nutrients removal (nitrogen, phosphorus) with tertiary treatment at filtration facilities and sorption filters. The suggested approach to the selection of a wastewater treatment technology with account of the economic and environmental conditions can be used in designing other systems of ecological purpose.

Key words: municipal wastewater, nutrients, best available technologies, biological treatment, economic assessment, environmental safety.
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Приведена информация о сотрудничестве муниципальных предприятий водопроводно-канализационного хозяйства – компании «Hamburg Wasser» и Государственного унитарного предприятия «Водоканал Санкт-Петербурга». Санкт-Петербург является экономическим, научным и культурным центром, крупным транспортным узлом и крупнейшим морским портом в Северо-Западном регионе России. Город оказывает существенное влияние на состояние окружающей среды и на качество воды в Балтийском море. Гамбург – второй по величине город в Германии и один из крупнейших портовых городов в Европе. Гамбург и Санкт-Петербург издавна связаны торговыми отношениями, что позволило создать первое немецко-российское содружество городов-побратимов. В настоящее время эти предпосылки легли в основу сотрудничества «Hamburg Wasser» и Водоканала Санкт-Петербурга, являющихся организациями, ответственными за снабжение питьевой водой, водоотведение и утилизацию осадков сточных вод. В связи с этим большую ценность представляет взаимный обмен опытом в области реконструкции, оптимизации работы, повышения эффективности функционирования и энергоэффективности сетей и сооружений хозяйственно-питьевого водоснабжения и водоотведения, а также корректировки существующей нормативно-правовой базы. Для обоих предприятий требования к охране водных объектов чрезвычайно высоки, поэтому в Гамбурге и Санкт-Петербурге ведется строительство больших коллекторных систем. Все предприятия компании «Hamburg Wasser» по подготовке питьевой воды и очистке сточных вод полностью независимы от внешнего энергоснабжения. В настоящее время в Водоканале Санкт-Петербурга проводится работа по энергетической оптимизации насосных станций, переоборудованию канализационных очистных сооружений.

Ключевые слова: водоснабжение, водоотведение, удельное водопотребление, потери воды, энергосбережение.
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The information on the cooperation between municipal water utilities – Hamburg Wasser and State Unitary Enterprise «Vodokanal of St. Petersburg» is presented. St. Petersburg is an economic, research and cultural centre, major transport hub and big sea port of the North-Western region of Russia. The city produces a substantial impact on the environment and water quality of the Baltic Sea. Hamburg is the second big German city and one of the biggest European ports. Hamburg and St. Petersburg since long have been bound by trading relations that provided for establishing the first German-Russian commonwealth of twinned cities. At present this background forms the framework for the cooperation of Hamburg Wasser and Vodokanal of St. Petersburg, the companies that provide for drinking water supply, wastewater disposal and wastewater sludge utilization. In this respect mutual exchange of experience in the field of operation upgrade and optimization, improvement of operation and power efficiency of the public water supply and wastewater networks and facilities as well as in the field of improving the existing regulatory framework is of high value. The requirements to the protection of the water bodies are extremely high for both companies, therefore both in Hamburg and St. Petersburg large-scale wastewater collection systems are under construction. All the Hamburg Wasser water and wastewater treatment facilities are fully independent of external power supply. At present in Vodokanal of St. Petersburg energy optimization of the pumping stations and upgrade of the wastewater treatment facilities operation are carried out.

Key words: water supply, wastewater disposal, specific waster consumption, water losses, power supply.
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Первов А. Г., Матвеев Н. А. Использование мембран для очистки поверхностных стоков и оборотных вод автомоек 23
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Представлены результаты исследований технологии очистки поверхностных стоков и оборотной воды автомоек с использованием обратноосмотических систем, оснащенных специально разработанными мембранными аппаратами с «открытым» каналом, позволяющих обрабатывать воду с высоким содержанием взвешенных веществ. Для обработки исходной сточной воды в мембранной установке использованы две ступени концентрирования: на первой ступени – обратноосмотические мембраны, обеспечивающие высокое качество очистки, на второй ступени – нанофильтрационные мембраны, обеспечивающие концентрирование растворов с высоким солесодержанием и минимальными затратами энергии. Особенность технологии состоит в утилизации концентрата обратноосмотической установки, который выводится из системы вместе с влажным осадком. Представлены результаты лабораторных исследований мембранной очистки ливневых сточных вод с использованием специальных рулонных элементов с «открытым» каналом и новых мембран BLF. Установлено, что при увеличении выхода фильтрата до 0,9  производительность установки падает в 2,5–3 раза. Вода от автомоек проходит аналогичную обработку. Как показали пилотные испытания, нецелесообразно доводить концентрацию солей в оборотной воде до значения выше 17 000 мг/л. Представлены зависимости роста концентраций загрязнений в фильтрате установки и производительности мембран в зависимости от увеличения солесодержания обрабатываемой воды и кратности ее объемного концентрирования в установке обратного осмоса. Определены параметры работы мембранных установок на сточных водах данного типа с эффективным удалением нефтепродуктов, СПАВ и других загрязнений. Показаны возможности утилизации концентрата.

Ключевые слова: поверхностный сток, нефтепродукты, взвешенные вещества, фильтрат, концентрат, обратный осмос.
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The results of investigating the technology of surface runoff and recycling car wash water treatment with the use of reverse osmosis systems equipped with specially designed membrane units with «open» channel that provide for processing water with high concentration of suspended matter are presented. For processing raw wastewater in the membrane unit two concentrating stages are used: at the first stage – reverse osmosis membranes that ensure high quality treatment, and at the second stage – nanofiltration membranes that ensure concentrating solutions with high salt content with the minimum power consumption. The specific feature of the technology is in the utilization of the reverse osmosis concentrate that is removed from the system together with wet sludge. The results of the laboratory studies of storm water membrane treatment with the use of special roll elements with «open» channel and new BLF membranes are presented. It is stated that increasing permeate output to 0.9 results in 2.5–3-fold decrease of the equipment capacity. Car wash water undergoes the same treatment. The pilot tests show that increasing salt concentration in recycling water higher than 17 000 mg/l is impractical. The relationships of the increase of pollutant concentration in permeate and membrane capacity depending on the increase of the salt content in water under treatment and the ratio of volume concentrating in a reverse osmosis unit are presented. The parameters of membrane units operating with wastewater of this type with efficient removal of oil products, detergents and other pollutants are determined. Possible utilization of concentrate is shown.

Key words: surface runoff, oil products, suspended matter, permeate, concentrate, reverse osmosis.
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Приведены результаты исследований по сравнению коагулирующей активности ряда известных флокулянтов при полной тождественности всех основных факторов, влияющих на процесс коагуляции взвешенных и коллоидно-дисперсных веществ. Исследования проводились в лабораторных условиях на модельной суспензии диоксида титана в водопроводной воде со средним размером частиц твердой фазы 4,5 мкм. Проведены испытания известных флокулянтов для сравнения их эффективности. При этом получен следующий ряд: Nalco 8103 ≤ Nanofloc ≤ ВПК-402 ≤ Праестол 611 = Праестол 2510 ≤ Праестол 853 ≤ Праестол 655 ≤ Праестол 2500 ≤ Праестол 650. При сравнении эффективности флокулянтов фиксированной дозой (5 мг/л) получается иной ряд: Nalco 8103 ≤ Nanofloc ≤ Праестол 611 ≤ ВПК-402 ≤ Праестол 2510 ≤ Праестол 853 ≤ Праестол 655 ≤ Праестол 2500 ≤ Праестол 650. В процессе осветления воды предложено использовать флокулянты Nalco 8103, ВПК-402, Праестол 650, Праестол 655, Праестол 853, Праестол 2500 дозой 5 мг/л, а Nanofloc, Праестол 611, Праестол 2510 дозой 10 мг/л. Отмечено, что ионная активность флокулянтов практически не влияет на их коагулирующую способность. В условиях проведенных экспериментов все испытанные флокулянты по своей эффективности почти на порядок уступают алюмо- и железосодержащим неорганическим коагулянтам. Полученные результаты исследований могут быть использованы при очистке природных и сточных вод от взвешенных веществ.

Ключевые слова: флокулянт, коагулянт, суспензия, коагулирующая способность, осветление, седиментация.
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The results of comparative evaluation of coagulating activity of a number of known flocculants at full identity of all basic factors that affect the process of suspended and colloid-dispersed solids are presented. The investigations were carried out in laboratory conditions with model suspension of titanium dioxide in tap water with average solid phase particle size of 4.5 µm. The known flocculants were tested to compare their efficiency. The following series was received: Nalco 8103 ≤ Nanofloc ≤ VPK-402 ≤ Praestol 611 = Praestol 2510 ≤ Praestol 853 ≤ Praestol 655 ≤ Praestol 2500 ≤ Praestol 650. Comparing the flocculant efficiency with a fixed dosage of 5 mg/l resulted in another series: Nalco 8103 ≤ Nanofloc ≤ Praestol 611 ≤ VPK-402 ≤ Praestol 2510 ≤ Praestol 853 ≤ Praestol 655 ≤ Praestol 2500 ≤ Praestol 650. It was suggested to use 5 mg/l dosage of the following flocculants in the process of water clarification: Nalco 8103, VPK-402, Praestol 650, Praestol 655, Praestol 853, Praestol 2500, and 10 mg/l dosage of Nanofloc, Praestol 611, Praestol 2510. It was noted that the ion activity of the flocculants did not affect much their coagulating capacity. In the carried out tests the efficiency of all the tested flocculants was almost an order lower compared to that of aluminium- and iron-containing inorganic coagulants. The received results of the investigations can be used in removing suspended solids from natural and waste water.

Key words: flocculant, coagulant, suspension, coagulating capacity, clarification, sedimentation.
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Дягилев М. А. Расчет емкости приемного резервуара канализационной насосной станции 39
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Представлены методы расчета насосных станций в соответствии с требованиями актуализированной редакции СНиП 2.04.03-85 – «СП 32.13330.2012. Свод правил. Канализация. Наружные сети и сооружения». Рассмотрены основные требования нормативного документа и заводов-изготовителей насосных агрегатов к расчетам насосных станций. Установлено, что для правильного расчета минимального рабочего объема приемного резервуара канализационной насосной станции с несколькими однотипными насосами необходимо соблюдать требование по количеству включений насосных агрегатов: оно не должно превышать максимально допустимое число пусков за определенный промежуток времени. Очевидно, что максимальное количество пусков имеет место при режиме, когда постоянно задействованы все рабочие насосы за исключением одного, который работает попеременно. Выведена формула расчета требуемого рабочего объема приемного резервуара насосных станций с несколькими однотипными рабочими насосами. Определен оптимальный механизм работы насосов подобных станций, рассмотрены режимы работы насосов, уровни их включения и отключения. Приведен пример расчета рабочего объема приемного резервуара насосной станции. Показана возможность уменьшения габаритов станций. Обосновано применение предлагаемых формул расчета рабочего объема приемного резервуара насосной станции с гарантией бесперебойной работы насосных агрегатов на весь срок эксплуатации и сохранением гарантии их изготовителей.

Ключевые слова: канализационная насосная станция, приемный резервуар, рабочий объем, насос, продолжительность цикла, производительность.
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Methods of designing pumping stations according to the requirements of the updated version of SNiP 2.04.03-85 – «Set of rules 32.13330.2012. Code. Sewers. Public utilities» are presented. The basic requirements of the regulatory document and pumping unit manufacturers to the design of pumping stations are considered. It has been established that to provide for correct designing the minimum effective capacity of the pumping station receiving tank with several single-type pumps meeting the requirement to the number of pump starts is necessary: it should not exceed the maximum permissible number of starts for a definite time period. It is evident that the maximum number of starts occurs when all the normal pumps are in operation except one that is operating in turns. A formula of calculating the required effective capacity of a pumping station receiving tank with several single-type normal pumps has been derived. An optimal principle of pump operation at similar pumping stations is determined, pump operation modes, their start and shutdown levels are considered. An example of calculating the effective capacity of a pumping station receiving tank is set. Possible reducing the pumping station footprint is shown. The use of the suggested formulae for calculating the effective capacity of a pumping station receiving tank with guaranteed failure-free operation of the pumping units during the entire life cycle and retaining the manufacturer's warranty is substantiated.

Key words: sewage pumping station, receiving tank, effective capacity, pump, cycle time, capacity.
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Колычева М. А. Борьба с дурнопахнущими выбросами от очистных сооружений канализации 44
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Канализационные очистные сооружения имеют особенность – дурнопахнущие выбросы в атмосферу, образующиеся в процессе очистки стоков и состоящие из меркаптанов, сероводорода, аммиака, аминов и других соединений. Работа по предотвращению негативного влияния на городскую застройку дурнопахнущих выбросов включает два этапа: сбор загрязненного воздуха и его последующая очистка. Предотвращение выбросов в атмосферу и сбор газов осуществляются путем перекрытия аэрационных сооружений. Современным и технически совершенным способом очистки воздуха является метод, применяемый в газоконверторах «Ятаган». Принцип работы установок «Ятаган» основан на комбинированном воздействии объемного барьерно-стриммерного разряда и озона на молекулы опасных и дурнопахнущих газов. Использование газоконверторов «Ятаган» – лучшее решение проблемы очистки воздуха на канализационных очистных сооружениях.

Ключевые слова: канализационные очистные сооружения, дурнопахнущие выбросы, озон, очистка воздуха, газоконвертор.

Kolycheva M. A. Controlling malodorous emissions of wastewater treatment facilities 44
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Wastewater treatment facilities feature malodorous emissions into the atmosphere that result from the process of wastewater treatment and contain mercaptans, hydrogen sulfide, ammonia, amines etc. The preventive measures against negative impact of malodorous emissions on the urban development include two stages: collection of the polluted emissions and their subsequent purification. Preventing emissions into the atmosphere and collecting gases are carried out by installing covers on the aeration facilities. The advanced and technically perfect method of air purification is used in «Iatagan» gas converters. The principle of «Iatagan» units operation is based on the combined effect of bulk barrier-streamer discharge and ozone on the molecules of hazardous and malodorous gases. The use of «Iatagan» gas converters is the best solution of the air purification problem at the wastewater treatment facilities.

Key words: wastewater treatment facilities, malodorous emissions, ozone, air purification, gas converter.
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Приведены результаты исследования адсорбционной способности сорбентов по отношению к ионам железа (III) в статических и динамических условиях (с помощью изотерм и кинетических кривых адсорбции). Для извлечения ионов железа (III) и доочистки сточных вод гальванического производства использован активированный уголь марки ИПИ-Т, полученный из отходов производства фенолоформальдегидных смол и модифицированный сульфосалициловой кислотой для получения сорбента ИПИ-Тм. Оптимальная скорость пропускания сорбата через слой сорбента составила 5–7,5 мл/мин, что соответствует линейной скорости в промышленных условиях 1,5–2 м/ч. Основным фактором, влияющим на процесс сорбции, является рН, оптимальное значение которого составило 1,79. Определены постоянные уравнения адсорбции БЭТ для модифицированного сорбента ИПИ-Тм. Предельная сорбционная емкость монослоя составила 128 ммоль/кг, для сорбента ИПИ-Т – 20,8 ммоль/кг, предельная адсорбция А∞ – 100 ммоль/кг, константа адсорбционного равновесия – 1·104, при этом стандартная энергия Гиббса адсорбции равна 22,819 кДж/моль. В динамических условиях время защитного действия сорбента ИПИ-Тм составило 4 часа, что на 2 часа больше в сравнении с сорбентом ИПИ-Т, а динамическая объемная емкость для ИПИ-Тм – 7,2 мг/л, что в 2 раза больше, чем для ИПИ-Т.

Ключевые слова: гальваническое производство, сточные воды, ионы железа (III), адсорбция, углеродный сорбент, изотерма, кинетическая кривая.
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The results of investigating adsorption capacity of sorbents in relation to iron ions (III) under static and dynamic conditions (with the use of isotherms and kinetic adsorption curves) are presented. To provide for removal of iron ions (III) and tertiary treatment of plating wastes IPI-T activated carbon was used that was produced from the wastes of phenol-formaldehyde resin production and modified with sulfosalicylic acid for IPI-Tm sorbent production was used. The maximum rate of sorbate passing through the sorbent layer was 5–7.5 ml/min which corresponded to the linear velocity of 1.5–2 m/h under full-scale conditions. The main factor that affects the sorption process is pH with optimal value of 1.79. Constants of BET adsorption equation for IPI-Tm modified sorbent were determined. The limiting sorption capacity of the monolayer was 128 mmol/kg, for IPI-T sorbent – 20.8 mmol/kg, limiting adsorption А∞ – 100 mmol/kg, adsorption equilibrium constant – 1·104; at that standard Gibbs energy of adsorption was 22.819 kJ/mol. Under dynamic conditions the time of the protective effect of IPI-Tm sorbent was 4 hours, i. e. 2 hours longer compared to IPI-T sorbent, and the volume capacity for IPI-Tm was 7.2 mg/l, i. e. twice as high as that for IPI-T.

Key words: plating industry, wastewater, iron ions (III), adsorption, carbon sorbent, isotherm, kinetic curve.
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Рассмотрены вопросы моделирования движения жидкости в системах водоотведения кольцевой структуры. Показано, что отдельные кольцующие трубопроводы могут работать как в безнапорном, так и в напорном режиме. При этом необходимо предварительно исследовать гидравлические особенности потоков. При гидравлических расчетах сети сначала анализируется возможный режим подтопления и выхода стоков на поверхность земли. Величину расходов сточных вод, которые распределяются по отдельным кольцующим коллекторам, предлагается определять на основе решения уравнений сохранения массы и энергии (аналогично законам Кирхгофа). Предложена общая методика и приведены примеры расчета систем водоотведения с наличием кольцующих участков сети для всех возможных режимов движения жидкости, включая аварийные ситуации. Рассмотрены вопросы повышения надежности систем водоотведения путем организации кольцевых структур. Для эксплуатирующих организаций методика может быть полезной в системе диспетчерского управления при локализации аварийных ситуаций и оптимизации режимов транспортирования стоков. В условиях автоматизации распределения потоков методика позволяет заранее рассчитать управляющие воздействия на шиберные устройства и cмоделировать последствия их открытия или прикрытия. Кольцевые структуры могут быть использованы при реконструкции и развитии систем водоотведения, а разработанная методика гидравлического расчета позволит проектировщикам обосновывать их параметры.

Ключевые слова: система водоотведения, кольцующий коллектор, напорный и безнапорный поток, подтопление.
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The aspects of simulating fluid movement in wastewater disposal systems of looped structure are considered. It is shown that separate bypass sewers can operate both with gravity and pressure flows. Meanwhile preliminary studying the flow hydraulic parameters is required. In the process of hydraulic network designing potential threat of wastewater underflooding and surface spilling have to be analyzed first. It is suggested to determine wastewater flow rates that are distributed among separate bypass sewers on the basis of energy and mass-conservation equations (similar to Kirchhoff's laws). General design procedure is proposed and examples of designing wastewater disposal systems with bypass network sections for the entire range of possible fluid movement modes including emergency situations are presented. The aspects of improving wastewater system integrity by introducing looped structures are considered. For the operators the design procedure can be helpful in centralized control systems in case of isolating accident failures or optimizing flow modes. In case of automatic flow distribution the design procedure provides for advance estimating control action on gate valves and simulating the aftereffect of their opening or closing. Looped structures can be used in the process of wastewater disposal system reconstruction and development; whereas the developed procedure of hydraulic designing will allow the design engineers to substantiate their parameters.

Key words: wastewater disposal system, bypass sewer, pressure and gravity flow, underflooding.
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Гальперин Е. М. Пути повышения надежности функционирования канализационной сети 63
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Дан анализ основных повреждений канализационной сети. Приведены данные зарубежных источников о частоте засоров в зависимости от диаметра трубы. Для классификации труб по степени риска возникновения в них засора предложен показатель – обобщенный коэффициент риска. Более приемлемым является показатель, выражающий число засоров в течение года на 1 км канализационной трубы определенного диаметра. Необходимым условием функционирования любого сооружения является его периодический, текущий или капитальный ремонт. С точки зрения эксплуатационной надежности сети осушение ремонтируемого участка является чрезвычайно ответственным этапом. Предложено вместо одного крупного коллектора прокладывать параллельно два с общей пропускной способностью, равной замещаемому. Рассмотрено использование железобетонных труб из глиноземного цемента, обладающего высокой коррозионной устойчивостью, долговечностью и сопротивляемостью к истиранию. Экономия при эксплуатации железобетонных коллекторов из глиноземного цемента может компенсировать его высокую стоимость. Перспективным материалом для канализационных труб является поливинилхлорид. Обращено внимание на необходимость совершенствования стандартов и нормативных актов по техническому обслуживанию канализационной сети.

Ключевые слова: канализационная сеть, надежность, трубопровод, поливинилхлорид, обобщенный коэффициент риска.
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The analysis of the main wastewater network failures is given. The data from foreign literature on blockage frequency depending on the pipe diameter is presented; for the classification of pipes by blockage risk level an index, i. e. generalized risk factor is suggested. The index stating the annual number of blockages per 1 km of a sewer of a certain diameter is more acceptable. Periodic maintenance, running or capital repair is a necessary requirement of the operation of any facility. Draining the pipe section under repair is a crucial stage from the point of view of the network integrity. It is suggested instead of one big sewer to lay two parallel sewers with total throughput capacity equal to that of the replaced one. The use of reinforced concrete pipes made of cement fondu characterized by the high corrosion resistance, long lifetime and abrasion resistance is considered. Savings from operation of reinforced concrete sewers made of cement fondu can compensate for its high cost. Polyvinylchloride is a perspective material for sewer production. The attention is drawn to the need of improving standards and regulatory documents related to the sewer maintenance.

Key words: wastewater network, integrity, pipeline, polyvinylchloride, generalized risk factor.
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В настоящее время на водопроводных сетях ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» действуют около 2,5 тысяч водоразборных колонок (в основном КВ-4). Их эксплуатация осложняется промерзанием в зимний период и неконтролируемым расходом воды. С целью повышения надежности водоразборных колонок создана конструкция «Оккервиль». В качестве запорного клапана использован шаровой кран. Замена стальной трубы пластмассовой позволила существенно снизить риск намерзания воды на внутренней стенке подающей трубы. Благодаря совершенствованию конструкции отпала необходимость в подвижности эжектора. В новой конструкции исключены уплотнительные резиновые кольца, снижено усилие на рычаг колонки при открытии. Новый неподвижный эжектор в месте присоединения к корпусу колонки имеет двойное уплотнение. Водоразборные колонки «Оккервиль» прошли опытную эксплуатацию на водопроводной сети Приморского района Санкт-Петербурга в течение двух лет, а с декабря 2012 г. успешно эксплуатируются в пяти городах Северо-Западного региона России. Новая конструкция колонок позволяет обеспечить надежность работы сети городских и поселковых водопроводов для населения, проживающего в домах без внутренних вводов.

Ключевые слова: водопроводная сеть, водоразборная колонка, запорная арматура, эжектор, шаровой кран.
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At present about 2.5 thousand water stand posts (mainly KV-4) are operating in the water distribution network of SUE «Vodokanal of St. Petersburg». Their maintenance is complicated by freezing in winter and uncontrolled water consumption. To improve the reliability of water stand posts Okkervil model was designed. A ball valve is used as a shutoff valve. Substituting steel pipe with a plastic one provided for the substantial reduction of the risk of water freezing over the inner surface of the feeding pipe. Improving the design provided for eliminating ejector moveability. The new design lacks sealing rubber rings; the stand post lever force at turning on is reduced. The new fixed ejector has a double seal at the connection to the stand post body. Okkervil water stand posts were tested during two years in the water distribution network of the Primorsk district of St. Petersburg, and starting from December 2012 they have been successfully operating in five cities of the North-Western region of Russia. The advance design of stand posts provides for the reliable operation of municipal and community water networks supplying the residents of houses that lack service pipes.

Key words: water distribution network, water stand post, valving, ejector, ball valve.
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По результатам библиометрического анализа выявлена основная тематика исследований, касающихся питьевой воды. Представлены ведущие в данной области научные организации, периодические издания и страны. Общая информация по статьям дополнена сведениями по базовым наукометрическим показателям, основанным на учете цитирования: индекс Хирша автора и импакт-фактор журнала. Основная тематическая направленность статей – состояние окружающей среды, подготовка питьевой воды из различных водоисточников, загрязнение окружающей среды в результате антропогенного воздействия, токсикология. Ведущую позицию по водной тематике занимает журнал Water Research (Великобритания). Из рассматриваемого массива данных (30 597 статей) 25 000 (около 80%) написаны авторами из одной страны, 5381 статья – результат международного сотрудничества. Авторами являются представители 168 стран. Среди загрязняющих веществ в публикациях наиболее часто упоминаются мышьяк (1138 статей; 5,1%), фториды (411; 1,8%), нитраты (351; 1,6%), свинец (297; 1,3%), кадмий (274; 1,2%). За рассмотренный период (1992–2011 годы) лекарственным препаратам посвящено 143 статьи (0,64%). Среди методов обработки воды наиболее часто упоминаются адсорбция, озонирование, хлорирование. Отмечено, что в 2001 г. было опубликовано практически равное количество статей по хлорированию и озонированию, однако впоследствии объем исследований по хлорированию значительно вырос. Популярность адсорбции в последние годы связывают не только с широким практическим применением данной технологии, но и в большей мере с несложным оборудованием, низкими расходами на проведение экспериментов и огромным разнообразием адсорбентов, в том числе из дешевых отходов сельскохозяйственного и промышленного производства.

Ключевые слова: массив статей, индекс Хирша, импакт-фактор, адсорбция, озонирование, хлорирование.
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From the bibliometric analysis the basic subject areas of the research in the field of drinking water were determined. The leading research institutions, periodicals and countries in this field are presented. The general information on the articles is supplemented with the data on the major scientometric indices based on the citation account: author's H-index and impact factor of a journal. The basic topical trends are the state of environment, purification of drinking water from different sources, environmental pollution resulting from human intervention, toxicology. Water Research Journal (Great Britain) takes the leading position in water topics. From the data array under consideration (30 597 articles) 25 000 (around 80%) articles have been written by the authors from one country, 5381 articles are the results of the international cooperation. The authors of the articles are representatives from 168 countries. Among pollutants most often mentioned in the publications are: arsenic (1138 articles; 5.1%), fluorides (411; 1.8%), nitrates (351; 1.6%), lead (297; 1.3%), cadmium (274; 1.2%). For the reviewed period (1992–2011) 143 articles were dedicated to pharmaceuticals (0.64%). Among the treatment methods adsorption, ozonation and chlorination are most often mentioned. It was noted that in 2011 the number of published articles on chlorination was almost equal to that on ozonation; however, later the extent of chlorination research increased significantly. The recent popularity of adsorption can be explained not only by the wide use of the given technology in practice but in a greater degree by unsophisticated equipment, low costs of experiments and a great variety of adsorbents, including adsorbents produced from cheap agricultural and industrial wastes.

Key words: array of articles, H-index, impact-factor, adsorption, ozonation, chlorination.
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